Roll No.			
रोल नं			

Code No. **038**

Candidates must write the Code on the title page of the answer-book.

परीक्षार्थी कोड को उत्तर-पुस्तिका के मुख-पृष्ठ पर अवश्य लिखें।

SOCIAL SCIENCE

सामाजिक विज्ञान

General Instructions:

सामान्य निर्देश :

Read the following instructions very carefully and strictly follow them:

निम्नलिखित निर्देशों को ध्यान से पढ़ें एवं पूर्णरूप से उनका अनुपालन करें।

Time allowed: 3 hours Maximum marks: 80

निर्धारित समय : 3 घंटे अधिकतम अंक : 80

Note/नोट:

(i) Please check that this question paper contains 19 printed pages. कृपया जाँच कर लें कि इस प्रश्न-पत्र में 19 मुद्रित पृष्ठ हैं।

- (ii) Code number given on the right hand side of the question paper should be written on the title page of the answer-book by the candidate.
 - प्रश्न-पत्र में दाहिने हाथ की ओर दिए गए कोड नम्बर को छात्र उत्तर-पुस्तिका के मुख-पृष्ठ पर लिखें।
- (iii) Please check that this question paper contains 37 questions. कृपया जाँच कर लें कि इस प्रश्न-पत्र में 37 प्रश्न हैं।
- (iv) Please write down the Serial Number of the question in the answer-book before attempting it.

कृपया प्रश्न का उत्तर लिखना शुरू करने से पहले, उत्तर-पुस्तिका में प्रश्न का क्रमांक अवश्य लिखें।

- (v) 15 minutes time has been allotted to read this question paper. The question paper will be distributed at 10.15 a.m. From 10.15 a.m. to 10.30 a.m., the students will read the question paper only and will not write any answer on the answer-book during this period.
 - इस प्रश्न-पत्र को पढ़ने के लिए 15 मिनट का समय दिया गया है। प्रश्न-पत्र का वितरण पूर्वाह्न में 10.15 बजे किया जाएगा। पूर्वान्ह में 10.15 से 10.30 बजे तक छात्र केवल प्रश्न-पत्र को पढ़ेंगे और इस अविध के दौरान वे उत्तर-पुस्तिका में कोई उत्तर नहीं लिखेंगे।

- (vi) This question paper comprises of six sections Section A, Section B, Section C, Section D, Section E and Section F. All questions are compulsory.
 प्रश्न-पत्र को छ: खण्डों में विभाजित किया गया है खण्ड-क, खण्ड-ख, खण्ड-ग, खण्ड-घ,खण्ड-ङ एवं खण्ड-च। सभी प्रश्न अनिवार्य हैं।
- (vii) Section A Question No. 1 to 20 are Multiple choice questions, carrying 1 mark each. खंड - क में प्रश्न संख्या 1 से 20 तक बहुविकल्पीय प्रकार के प्रश्न हैं, प्रत्येक प्रश्न 1 अंक का है।
- (viii) Section B Question No. 21 to 24 are very short answer type questions, carrying 2 marks each. Answer to these questions should not exceed 40 words.

 खंड ख में प्रश्न संख्या 21 से 24 तक अति लघूत्तरीय प्रकार के प्रश्न हैं, प्रत्येक प्रश्न 2 अंक का है। प्रत्येक प्रश्न का उत्तर 40 शब्दों से अधिक नहीं होना चाहिए।
- (ix) Section C Question No. 25 to 29 are short answer type questions, carrying 3 marks each. Answer to these questions should not exceed 60 words.

 खंड ग में प्रश्न संख्या 25 से 29 तक लघुउत्तरीय प्रकार के प्रश्न हैं, प्रत्येक प्रश्न 3 अंक का है। प्रत्येक प्रश्न का उत्तर 60 शब्दों से अधिक नहीं होना चाहिए।
- (x) Section D Question No. 30 to 33 are long answer type questions, carrying 5 marks each. Answer to these questions should not exceed 120 words.

 खंड घ में प्रश्न संख्या 30 से 33 तक दीर्घउत्तरीय प्रश्न हैं, प्रत्येक प्रश्न 5 अंक का है। प्रत्येक प्रश्न का उत्तर 120 शब्दों से अधिक नहीं होना चाहिए।
- (xi) Section E Question No. 34 to 36 are case based questions with three sub-questions and are of 4 marks each. खंड-ङ में प्रश्न संख्या 34 से 36 तक स्रोत आधारित प्रश्न हैं जिनमें तीन उप-प्रश्न हैं और प्रत्येक प्रश्न 4 अंक का है।
- (xii) Section F: Question No. 37 is Map Skill Based Question carrying 5 marks with parts (A) from History (2 marks) and (B) from Geography (3 marks)
 खंड च में प्रश्न संख्या 37 मानचित्र कौशल पर आधारित है, यह प्रश्न 5 अंक का है जो कि इतिहास से भाग
 (A) (2 अंक) तथा भूगोल से भाग (B) (3 अंक) से सम्बन्धित है।
- (xiii) Answer should be in brief and to the point and also, the above word-limit should be adhered to, as far as possible.

 उत्तर संक्षिप्त तथा बिन्दुवार होना चाहिए और साथ ही उपरोक्त शब्द-सीमा का यथासंभव पालन कीजिए।
- (xiv) There is no overall choice in the question paper. However, an internal choice has been provided in some questions. Only one of the choices in such questions has to be attempted. प्रश्न-पत्र में समग्र पर कोई विकल्प नहीं है। तथापि कुछ प्रश्नों में आंतरिक विकल्प दिए गए हैं। ऐसे प्रश्नों में केवल एक ही विकल्प का उत्तर लिखिए।
- (xv) Cut the Map from your question paper and attach it with your answer book. प्रश्न-पत्र के अंत में दिए गए मानचित्र को काट कर अपनी उत्तर पुस्तिका के साथ संलग्न करें।
- (xvi) In addition to this, separate instructions are given with each section and question, wherever necessary. इसके अतिरिक्त, आवश्यकतानुसार, प्रत्येक खंड और प्रश्न के साथ यथोचित निर्देश दिए गए हैं।

SECTION - A / खण्ड - क

MULTIPLE CHOICE QUESTIONS/बहु विकल्पीय प्रश्न

1x20=20

1

- Who among the following had sought to put together a coherent programme for a 1. 1 Unitary Italian Republic during 1830's?
 - (a) Victor Emmanuel I
- (b) Victor Emmanuel II
- (c) Guiseppe Mazzini
- (d) Count Cavour

1830 के दशक में इनमें से किसने एकीकृत इतालवी गणराज्य के लिए एक सुविचारित कार्यक्रम प्रस्तुत करने की कोशिश की थी?

- (a) विक्टर इमेनुएल- I
- (b) विकटर इमेनुएल- II

(c) ज्युसेपे मेत्सिनी

- (d) काऊंट कावूर
- 2. Match the important years from **Column A** with related events of Indian freedom movement given in **Column B**. Choose the correct answer from the options given below.

Column A

Column B

(A) 1918

Simon Commission arrived in India (i)

(B) 1922

(ii) First Independence Day

(C) 1928

(iii) Satyagrah for Cotton mill workers

(D) 1930

(iv) Non-Cooperation movement was called off.

Options:

- (a) (A)-(iv) (B)-(i)
- (C)-(iii) (D)-(ii)
- (b) (A)-(iii) (B)-(iv) (C)-(i) (D)-(ii)
- (c) (A)-(i)
- (C)-(iii) (D)-(iv)
- (d) (A)-(ii)
- (B)-(iii) (C)-(iv)(D)-(i)

कॉलम Aमें दिए गए महत्वपूर्ण वर्षों को कॉलम B में दिए गए भारतीय स्वतंत्रता संग्राम से संबंधित घटनाओं का मिलान कीजिए एवं दिए गए विकल्पों में से सही उत्तर को चुनिए।

कॉलम A

कॉलम B

(A) 1918

साइमन कमीशन भारत आया। (i)

(B) 1922

(ii) पहला स्वतंत्रता दिवस।

(C) 1928

(iii) सूती मिल मजदूरों के लिए सत्याग्रह।

(D) 1930

(iv) असहयोग आंदोलन बंद कर दिया गया।

विकल्प:

- (a) (A)-(iv)
- (B)-(i)
- (C)-(iii)
 - (D)-(ii) (D)-(ii)

- (b) (A)-(iii) (c) (A)-(i)
- (B)-(iv) (B)-(ii)

(B)-(ii)

- (C)-(i)(C)-(iii)
- (D)-(iv)

- (d) (A)-(ii)
- (B)-(iii)
- (C)-(iv)
 - (D)-(i)

- (a) Defeat and humiliation of the French under Napoleon.
- (b) The sleeping beauty signified by Britannia.
- (c) The fallen Germania.
- (d) Threatened and defied Italy.



निम्नलिखित में से कौन सा पहलू नीचे दी गई छवि को दर्शाता है?

- (a) नेपोलियन के अधीन फ्रांसीसियों की पराजय और अपमान
- (b) ब्रिटानिया द्वारा निरूपित स्लीपिंग ब्यूटी
- (c) हताश जर्मेनिया
- (d) इटली को धमकाया और ललकार



Note: The following question	is for visually	impaired of	candidates	only in	lieu
of Q. No. 3					

Where did the representatives of Europeon powers - Russia, Britain, Prussia and Austria - Who had collectively defeated Napoleon, met in 1815 to draw up a

settlement for Europe?									
Paris	(b)	London	(c)	Vienna	(d)	Leningrad			
नोट : निम्नलिखित प्रश्न केवल प्रश्न संख्या 3 के स्थान पर दृष्टिबाधित विद्यार्थियों के लिए है।									
ब्रिटेन, रूस, पृसिया और ऑस्ट्रिया जैसी यूरोपीय शक्तियाँ जिन्होंने मिलकर नेपोलियन को हराया था – के प्रतिनिधि यूरोप के लिए एक समझौता तैयार करने के लिए 1815 में कहाँ मिले?									
पेरिस	(b)	लंदन	(c)	वियन्ना	(d)	लेनिनग्राद			
ich one of the fo	ollow	ing was the ol	dest Ja	apanese Boo	ok printec	d in 868 AD?	1		
Bible		(b)	Dia	mond Sutra	ì				
) Kokoro (d) Kojiki									
निम्नलिखित में से 868 ई.में छपी जापान की सबसे पुरानी पुस्तक कौन सी थी?									
बाइबल		(b)	डाय	मंड सूत्र					
कोकोरो		(d)	कोज	गीकी					
	lement for Euro Paris : निम्नलिखित प्रश् त, रूस, पृसिया और निधि यूरोप के लिए पेरिस ich one of the fo Bible Kokoro लिखित में से 868	lement for Europe? Paris (b) : निम्नलिखित प्रश्न केव त, रूस, पृसिया और ऑस्ट्रि निधि यूरोप के लिए एक स् पेरिस (b) ich one of the follow Bible Kokoro लिखित में से 868 ई.में छ बाइबल	lement for Europe? Paris (b) London : निम्नलिखित प्रश्न केवल प्रश्न संख्या 3 त, रूस, पृसिया और ऑस्ट्रिया जैसी यूरोपीय विधि यूरोप के लिए एक समझौता तैयार कर पेरिस (b) लंदन ich one of the following was the old Bible (b) Kokoro (d) लिखित में से 868 ई.में छपी जापान की सब	lement for Europe? Paris (b) London (c) : निम्नलिखित प्रश्न केवल प्रश्न संख्या 3 के स्था त, रूस, पृसिया और ऑस्ट्रिया जैसी यूरोपीय शक्तियों निधि यूरोप के लिए एक समझौता तैयार करने के लि पेरिस (b) लंदन (c) ich one of the following was the oldest Ja Bible (b) Dia Kokoro (d) Koj लिखित में से 868 ई.में छपी जापान की सबसे पुरा बाइबल (b) डाय	lement for Europe? Paris (b) London (c) Vienna : निम्नलिखित प्रश्न केवल प्रश्न संख्या 3 के स्थान पर दृष्टिबार्गि त, रूस, पृसिया और ऑस्ट्रिया जैसी यूरोपीय शक्तियाँ जिन्होंने मिला निधि यूरोप के लिए एक समझौता तैयार करने के लिए 1815 में व पेरिस (b) लंदन (c) वियन्ना ich one of the following was the oldest Japanese Book Bible (b) Diamond Sutra Kokoro (d) Kojiki लिखित में से 868 ई.में छपी जापान की सबसे पुरानी पुस्तक कौन बाइबल (b) डायमंड सूत्र	lement for Europe? Paris (b) London (c) Vienna (d) : निम्निलिखित प्रश्न केवल प्रश्न संख्या 3 के स्थान पर दृष्टिबाधित विद्याधित, रूस, पृसिया और ऑस्ट्रिया जैसी यूरोपीय शक्तियाँ जिन्होंने मिलकर नेपोलिय नेधि यूरोप के लिए एक समझौता तैयार करने के लिए 1815 में कहाँ मिले? पेरिस (b) लंदन (c) वियन्ना (d) ich one of the following was the oldest Japanese Book printed Bible (b) Diamond Sutra Kokoro (d) Kojiki लिखित में से 868 ई.में छपी जापान की सबसे पुरानी पुस्तक कौन सी थी? बाइबल (b) डायमंड सूत्र	lement for Europe? Paris (b) London (c) Vienna (d) Leningrad : निम्निलिखित प्रश्न केवल प्रश्न संख्या 3 के स्थान पर दृष्टिबाधित विद्यार्थियों के लिए है। त, रूस, पृसिया और ऑस्ट्रिया जैसी यूरोपीय शिक्तियाँ जिन्होंने मिलकर नेपोलियन को हराया था - के निध यूरोप के लिए एक समझौता तैयार करने के लिए 1815 में कहाँ मिले? पेरिस (b) लंदन (c) वियन्ना (d) लेनिनग्राद ich one of the following was the oldest Japanese Book printed in 868 AD? Bible (b) Diamond Sutra Kokoro (d) Kojiki लिखित में से 868 ई.में छपी जापान की सबसे पुरानी पुस्तक कौन सी थी? बाइबल (b) डायमंड सूत्र		

- Why is there an enormous pressure on agricultural land in India? Choose the **5.** 1 correct option-
 - Land holding size is very small. (a)
 - Low density of population.
 - Small scale farmers do not have technology to have a lot of produce.
 - Farmers are not interested in using new techniques of farming.

भारत में कृषि भूमि पर भारी दबाव क्यों है? सही विकल्प चुने-

- भूमि जोत का आकार बहुत छोटा है।
- जनसंख्या का निम्न घनत्व। (b)
- छोटे स्तर के किसानों के पास अधिक उपज पैदा करने की तकनीक नहीं है।
- किसान खेती की नई तकनीक अपनाने में रूचि नहीं लेते हैं।

4.

6. Identify the crop with the help of following features :										
	•	It is a Tropical as well as	Sub	tropic	al crop.					
	•	It grows well in hot and	hum	id clir	nate.					
	•	Temperature required is	s 21°0	C to 27	7°C.					
	•	Need annual rainfall be	twee	n 75 c	m - 100 cm.					
	(a)	Pulses	(b)	Suga	arcane					
	(c)	Oilseeds	(d)	Coff						
	निम्न	निम्नलिखित विशेषताओं की सहायता से फसल की पहचान करें-								
	•	यह एक उष्ण और उपोष्ण कटि	बंधीय	फसल	है।					
	•	यह उष्ण और आर्द्र जलवायु में बोई जाती है।								
	•	आवश्यक तापमान 21°C से 27°C है।								
	•	आवश्यक वार्षिक वर्षा 75 cm - 100 cm है।								
	(a)	दालें	(b)	गन्ना						
	(c)	तिलहन	(d)	कॉफ़ी						
7.	Which of the following is not a cause of land degradation?									
	(a)	Overgrazing		(b)	Afforestation					
	(c)	Mining		(d)	Over irrigation					
	निम्न	निम्नलिखित में से कौन सा भूमि निम्नीकरण का एक कारण नहीं है?								
	(a)	अतिचारण		(b)	वृक्षारोपण					
	(c)	खनन		(d)	अतिसिंचाई					
8.			men	t is CO	DRRECT with regard to Unitary form of	1				
	government?									
	(a)									
	(b)	Different tiers of govern		•						
	(c)	Each tier of government			•					
	(d)	The sub units are subord								
		लिखित में से कौन सा कथन एव			र के लिए सहा ह?					
	(a)	ı) सरकार के दो या दो से अधिक स्तर हैं।								
	(b)) सरकार के विभिन्न स्तर एक ही नागरिक पर शासन करते है।								
	(c)	सरकार के प्रत्येक स्तर का अप	ाना अ	धिकार	क्षेत्र है।					
	(d)	उप-इकाइयाँ केन्द्र सरकार के	अधीन	हैं।						

9.	Identify the primary objective of the following options.	of power sharing arrangements in Belgium from	1							
	(a) Establishing a Unitary form	n of government.								
	(c) Establishing cultural and e									
	(d) Accomodating linguistic a	<u> </u>								
		सत्ता साझेदारी व्यवस्था के प्रारंभिक उद्देश्य की पहचान कीजिए-								
	(a) सरकार का एकात्मक स्वरूप स्था	पेत करना								
	(b) सरकार का केंद्रीकृत राजनीतिक र्र	नेयंत्रण								
	(c) डचों के सांस्कृतिक और शैक्षिक म	गमलों की स्थापना								
	(d) भाषायी और क्षेत्रीय हितों को समा	योजित करना								
10.	In context of democracy which	of the following idea is correct?	1							
	Democracies have successfully	eliminated -								
	(a) Conflict among people									
	(b) economic inequalities among people.									
	c) differences of opinion about how marginalised section has to be treated.									
	d) the idea of political inequality. नोकतंत्र के संदर्भ में निम्नलिखित में से कौन सा विचार सही है ?									
	लोकतंत्र के सदभ म निम्नालाखत म स कान सा विचार सहा ह <i>?</i> लोकतंत्र ने सफलतापूर्वक समाप्त कर दिया है –									
	(a) लोगों के बीच के संघर्ष को।	11 & -								
		रहो ।								
	(c) हाशिए पर पड़े वर्गों के साथ किए									
	(d) राजनीतिक असमानता के विचार व	भा । 								
11.		t of local self government in India? Choose the	1							
	correct option.	(**) C P 1								
	(i) Municipality	(ii) Gram Panchayat								
	(iii) Panchayat Samiti Options:	(iv) Legislative Assembly								
	(a) only (i) and (ii)	(b) only (ii) and (iv)								
	(c) only (i),(ii) and (iii)	(d) only (ii), (iii) and (iv)								
		गासन का कौन सा एक हिस्सा है ? सही विकल्प चुनिए।								
	(i) नगरपालिका	(ii) ग्राम - पंचायत								
	(iii) पंचायत समिती	(iv) विधान सभा								
	विकल्प :									
	(a) केवल (i) और (ii)	(b) केवल (ii) और (iv)								
	(c) केवल (i), (ii) और (iii)	(d) केवल (ii), (iii) और (iv)								

If a government provides its citizens a right and means to examine the process of 12. decision, it is ____ an unaccountable government a irresponsible government (b) a stable government (d) a transparent government यदि कोई सरकार अपने नागरिकों को निर्णय की प्रक्रिया की जाँच करने का अधिकार और साधन प्रदान करती है. वह है । (a) एक गैर उत्तरदायी सरकार (b) एक गैर जिम्मेदार सरकार (c) एक स्थिर सरकार (d) एक पारदर्शी सरकार Two statements are marked as **Assertion (A)** and **Reason(R)**. Read the statements 13. and choose the answer from the option given below-Assertion (A): It is mandatory for every candidate who contests election to file an affidavit regarding property and criminal cases pending against him. Reason (R): It makes the voters more informed. Codes: Both (A) and (R) are true and (R) is the correct explaination of (A). (a) (b) Both (A) and (R) are True and (R) is not the correct explaination of (A). (c) **(A)** is True but **(R)** is False (d) **(A)** is False but **(R)** is True नीचे दो कथन अभिकथन (A) एवं कारण (R) के रूप में चिह्नित हैं। कथनों को पिढए एवं नीचे दिए गए विकल्पों में से सही उत्तर को चनिए -अभिकथन (A) : चुनाव लंडने वाले प्रत्येक उम्मीदवार के लिए संपत्ति और आपराधिक मामलों से संबंधित शपथ पत्र दायर करना अनिवार्य है। कारण (R) : यह मतदाताओं को अधिक जागरूक बनाता है।

1

- कोड:
- (a) अभिकथन (A) और कारण (R) दोनों सत्य है और कारण (R) अभिकथन (A) की सही व्याख्या है।
- (b) अभिकथन (A) और कारण (R) दोनों सत्य है परन्तु कारण (R) अभिकथन (A) की सही व्याख्या नहीं है।
- (c) अभिकथन (A) सत्य है परन्तु कारण (R) असत्य है।
- (d) अभिकथन (A) असत्य है परन्तु कारण (R) सत्य है।

038	-Soci	al Science				9	
	(c)	संगठित क्षेत्रक			(d)	असंगठित क्षेत्रक	
	(a)	कृषि क्षेत्रक			(b)	विनिर्माण क्षेत्रक	
		वारी होने की सबसे	-	_			
						के नियत घंटे हैं। उसको खाना भी होटल में मिलता है। ले सकता है। निम्नलिखित में से किस क्षेत्रक में उसके	
	(c)	Organised Sec			` /	Unorganised Sector	
	(a)	Agricultural S		ſ	` ,	Manufacturing Sector	
16.	eve	ryday. He can a ors is he most l	ilso ta ikely	ake paid le to be an er	eaves nploy		1
	(c)	काम के अधिक १	घंटे		(d)	अधिक परिश्रम वाला कार्य	
	(a)	बेहतर वेतन			(b)	बेहतर तकनीक	
		खाने में काम करने ासात्मक लक्ष्य होगा		एक श्रमिक	के वि	लए निम्नलिखित में से कौन सा सर्वाधिक उपयुक्त	
	(c)	More hours of	f wor	k	(d)	More labour work	
	(a)	Better wages			(b)	Better technology	
15.		ich of the follov ker working in	_		the m	ost appropriate developmental goal for a	1
	(d)	संघ सूची -	गोद	लेना			
	(c)	संघ सूची -	व्याप	ार			
	(b)	संघ सूची -	कृषि				
	(a)	संघ सूची -	बैंकिं	ग			
	सही	सुमेलित युग्म की प	पहचान	कीजिए।			
	(d)	Union list	-	Adoption	n		
	(c)	Union list	-	Trade			
	(b)	Union list	-	Agricult	ure		
	(a)	Union list	-	Banking			

1

14. Identify the correctly matched pair.

17.	Fill in the blank by choosing the most appropriate option— Mahatma Gandhi National Rural Employment Guarantee Act-2005 has guaranteed days of work in a year in rural area, by the Government to those willing to work.							1			
		365		00	(c)	50	(d) 180			
	` ,	धिक उपयुक्त विव	(/		` '		•	,			
	महात	मा गाँधी ग्रामीण रो	जगार गारं	टी अधिनियम	म-2005 के	द्वारा ग्रामीप	ग क्षेत्रों में एव	न वर्ष में			
		के रोज़गार की गा					•		_		
	(a)	365	(b) 1	100	(c)	50	(d) 180			
18.		nsider the follo CORRECT state Demand dep With deman	ement fr osits sha	om the fol are the ess	llowing. ential fea	itures of	money.		Select the	1	
	(c)										
	(d)										
	मांग जमा के संबंध में निम्नलिखित कथन पर विचार करें। निम्नलिखित में से गलत कथन का चयन करें।										
		(a) मांग जमा पैसे की आवश्यक विशेषताओं को साझा करता है।									
	(b)										
	(c)										
	(d)	मांग जमा सुविध		•			ता है।				
19.	Wh	ich of the follo	wing sta	atements i	s an esse	ntial feat	ture of ba	ter syste	m?	1	
	(a)	Money can e	•					-			
	(b)	The barter sy	stem is l	based on t	he doubl	e coincid	lence of w	ants.			
	(c)										
	(d)	The barter sy	stem he	lps the pe	ople to bu	ıy and se	ell goods e	asily and	l quickly.		
	निम्न	लिखित में से कौ	न सा कथन	ा वस्तु विनिग	मय प्रणाली	की एक 3	मनिवार्य विशे	षता है?			
	(a)	किसी भी वस्तु	या सेवा कं	ो खरीदने के	लिए पैसे	का उपयोग	आसानी से	किया जा स	गकता है।		
	(b)	वस्तु विनिमय प्र	णाली आव	त्रश्यकताओं व	के दोहरे संव	ग्रोग पर आ	धारित है।				
	(c)	वस्तु विनिमय प्र	णाली लेन	–देन की तार	रीख से बाद	की तारीख	व्र में भुगतान	का वादा व	न्रती है।		
	(d)	वस्तु विनिमय प्रा	गाली लोगो	i को आसानी	से और जत	त्दी से साम	ान खरीदने <u>३</u>	गौर बेचने में	मदद करती		
	` /	है।					•				

20.	Ren	noving barriers or restricti	ons on tra	ade set by the government is called as -	1				
	(a)	Globalisation	(b)	Privatisation					
	(c)	Nationalisation	(d)	Liberalisation					
	सरकार द्वारा अवरोधों अथवा प्रतिबंधों को हटाने की प्रक्रिया को कहा जाता है -								
	(a)	वैश्वीकरण	(b)	निजीकरण					
	(c)	राष्ट्रीयकरण	(d)	उदारीकरण					
		S	SECTION	[-B / खण्ड-ख					
		Very Short Answ	ver Quest	ions/अति लघु उत्तरीय प्रश्न 2x	4=8				
21.	Why traditional communities are involved in conserving their own natural habitats in India? Analyse any two reasons of it.								
	भारत में अपने प्राकृतिक आवास के संरक्षण में स्थानीय समुदाय क्यों शामिल हैं? किन्हीं दो कारणों का विश्लेषण कीजिए।								
22.	Des	cribe any two steps to pro	mote the v	women's representation in public life.	2				
	सार्व			बढ़ाने के लिए किए जाने वाले किन्हीं दो उपायों की					
23.	(A)	What were 'Silk Routes' these routes?	? What §	goods were exported and imported from	2				
			OR						
	(B)	Why did the centre of wo	orld trade	shift to Europe from China?					
	(A)	रेशम मार्ग क्या था ? इन मार्गी र	प्ते किन वस्तु	ओं का निर्यात और आयात किया जाता था?					
			अथव	त्रा					
	(B)	विश्व व्यापार का केन्द्र चीन से	यूरोप में क्य	ों स्थानांतरित हो गया?					
24.			•	the goods and services that you may need iving two suitable examples.	2				
				और सेवाएँ नहीं खरीदी जा सकती जिनकी आपको दो उपयुक्त उदाहरण देकर कथन की पुष्टि कीजिए।					

SECTION-C / खण्ड-ग

Short Answer Questions/लघु उत्तरीय प्रश्न

3x5=15

3

3

25. Why did Mahatma Gandhi find 'Salt' a powerful symbol that could unite the nation? Explain.

राष्ट्र को एकजुट करने में महात्मा गांधी को नमक एक शाक्तिशाली प्रतीक क्यों लगा? व्याख्या कीजिए।

26. (A) 'Cheap and affordable credit is crucial for the country's development'. Justify the statement with suitable arguments.

OR

- (B) How does Reserve Bank of India plays crucial role in controlling the formal sector loan?
- (A) 'देश के विकास के लिए सस्ता और किफायती ऋण महत्वपूर्ण है।' उचित तर्कों द्वारा कथन की पृष्टि कीजिए।

अथवा

- (B) औपचारिक क्षेत्र के ऋणों को नियंत्रित करने में भारतीय रिज़र्व बैंक किस प्रकार महत्वपूर्ण भूमिका निभाता है?
- **27.** Mention any three effects of noise pollution.

ध्वनि प्रदूषण के किन्हीं तीन प्रभावों का उल्लेख कीजिए।

- 28. "In India women still lag behind men despite some improvement since Independence". Evaluate the statement.
 - ''स्वतंत्रता के बाद से कुछ सुधार के बावजूद भारत में महिलाएँ आज भी पुरूषों से पीछे हैं।'' कथन का मूल्यांकन कीजिए।
- 29. How are the powers divided between the state and the centre in India? Explain with an example.
 - भारत में राज्य और केन्द्र के बीच शक्तियों का बँटवारा किस प्रकार किया जाता है? उदाहरण सहित समझाएँ।

SECTION-D / खण्ड-घ

Long Answer Questions/ दीर्घ उत्तरीय प्रश्न

5x4=20

30. (A) Explain the important provisions of Napoleon civil code of 1804.

5

OR

- (B) 'By the last quarter of the nineteenth century nationalism no longer retained its idealistic liberal-democratic sentiments of the first half of the century.' Analyse the statement in context of Balkan nationalism.
- (A) नेपोलियन के 1804 के नागरिक संहिता के प्रमुख प्रावधानों का वर्णन कीजिए।

अथवा

- (B) 'उन्नीसवीं सदी की अंतिम चौथाई तक राष्ट्रवाद का वह आदर्शवादी उदारवादी-जनतांत्रिक स्वभाव नहीं रहा जो सदी के प्रथम भाग में था।' बाल्कन राष्ट्रवाद के संदर्भ में कथन का विश्लेषण कीजिए।
- **31.** (A) In India, Coal is the most abundantly available fossil fuel. Describe its formation and importance. **2+3=5**

OR

- (B) 'Non-Conventional energy resources are the best option to conserve the natural Resources'. Substantiate this statement with examples.
- (A) ''भारत में कोयला सबसे प्रचुर मात्रा में उपलब्ध जीवाश्म इंधन है।'' इसके निर्माण और महत्व के बारे में लिखें।

अथवा

- (B) 'प्राकृतिक संसाधनों के संरक्षण के लिए ऊर्जा के गैर-पारंपरिक स्रोतों का उपयोग सर्वोत्तम विकल्प हैं।' उदाहरण सहित कथन की पृष्टि कीजिए।
- **32.** (A) Explain the functions of political parties in India.

5

OR

- (B) Explain some of the recent efforts taken in our country to reform political parties and its leaders. Describe the role of an ordinary citizen in reforming the political parties?

 3+2=5
- (A) भारत में राजनीतिक दलों के कार्यो की व्याख्या कीजिए।

अथवा

(B) हमारे देश में राजनीतिक दलों और उसके नेताओं में सुधार के लिए हाल ही में किए गए कुछ प्रयासों की व्याख्या कीजिए। राजनीतिक दलों को सुधारने में एक सामान्य नागरिक की क्या भूमिका है? वर्णन कीजिए।

33. (A) 'Tertiary Sector is becoming important in India'. Evaluate the statement.

ΛR

- (B) Unemployment is a major problem in a country like India. Suggest ways for generating employment opportunities both in rural and urban area.
- (A) 'भारत में तृतीयक क्षेत्र महत्वपूर्ण होता जा रहा है।' कथन का मूल्यांकन कीजिए।

अथवा

(B) भारत जैसे देश में बेरोजगारी एक बड़ी समस्या है। ग्रामीण और शहरी क्षेत्रों में रोजगार के अवसर पैदा करने के उपाय सुझाइए।

SECTION-E /खण्ड-ङ

Case study Based Questions / केस आधारित प्रश्न

4x3=12

5

34. Read the following passage and answer the following questions -

Multi-purpose projects and large dams have also been the cause of many new environmental movements like the 'Narmada Bachao Andolan' and the Tehri Dam Andolan' etc. Resistance to these projects has primarily been due to large-scale displacement of local communities. Local people often had to give up their land, livelihood and their meagre access and control over resources for the greater good of the nation. So, if the local people are not benefiting from such projects then who is benefited?

Sardar Sarovar Dam has been built over the Narmada River in Gujarat. This is one of the largest water resource projects of India covering four states --- Maharashtra, Madhya Pradesh, Gujarat and Rajasthan. The Sardar Sarovar project would meet the requirement of water in drought- prone and desert areas of Gujarat and Rajasthan.

Narmada Bachao Andolan or Save Narmada Movement is a Non Government Organisation(NGO) that mobilised tribal people, farmers, environmentalists and human rights activists against the Sardar Sarovar Dam being built across the Narmada river in Gujarat. It originally focused on the environmental issues related to trees that would be submerged under the dam water. Recently it has re-focused the aim to enable poor citizens, especially the oustees (displaced people) to get full rehabilitation facilities from the government.

(a) Analyse the reason of protest by the tribal people.

1

(b) What was the objective of building Sardar Sarovar Dam?

1

(c) Mention the two issues on which 'Save Narmada movement' worked on.

दिए गए उद्धरण को पढ़ें और निम्नलिखित प्रश्नों के उत्तर दें -

बहुउद्देशीय परियोजनाएँ और बड़े बाँध नए पर्यावरणीय आंदोलनों जैसे-'नर्मदा बचाओ आंदोलन' और 'टिहरी बाँध आदोलन' के कारण भी बन गए हैं। इन परियोजनाओं का विरोध मुख्य रूप से स्थानीय समुदायों के वृहद स्तर पर विस्थापन के कारण है। आमतौर पर स्थानीय लोगों को उनकी जमीन, आजीविका और संसाधनों से लगाव एवं नियंत्रण देश की बेहतरी के लिए कुर्बान करना पड़ता है। इसलिए, अगर स्थानीय लोगों को इन परियोजनाओं का लाभ नहीं मिल रहा है तो किसको मिल रहा है?

सरदार सरोवर-बाँध गुजरात में नर्मदा नदी पर बनाया गया है। यह भारत की एक बड़ी जल संसाधन परियोजना है जिसमें चार राज्य-महाराष्ट्र, मध्यप्रदेश, गुजरात तथा राजस्थान सिम्मिलत हैं। सरदार सरोवर परियोजना गुजरात तथा राजस्थान के सूखा ग्रस्त तथा मरूस्थलीय भागों की जल को आवश्यकता को पूरा करेगी।

नर्मदा बचाओ आंदोलन एक गैर सरकारी संगठन (एन जी ओ) है जो जनजातीय लोगों, किसानों, पर्यावरणिवदों और मानवाधिकार कार्यकर्ताओं को गुजरात में नर्मदा नदी पर सरदार सरोवर बाँध के विरोध में लामबंद करता है। मूल रूप से शुरू में यह आंदोलन जंगलों के बाँध के पानी में डूबने जैसे पर्यावरणीय मुद्दों पर केंद्रित था हाल ही में इस आंदोलन का लक्ष्य बाँध से विस्थापित गरीब लोगों को सरकार से संपूर्ण पुनर्वास सुविधाएँ दिलाना हो गया है।

- (a) जनजातीय लोगों के विरोध के कारणों का विश्लेषण करें।
- (b) सरदार सरोवर बाँध किन उद्देश्यों से बनाया गया था?
- (c) उन दो मुद्दों का उल्लेख कीजिए जिन पर 'नर्मदा बचाओ आंदोलन' ने काम किया।
- 35. Read the source given below and answer the questions that follow -

'It is said of " passive resistance" that it is the weapon of the weak, but the power which is the subject of this article can be used only by the strong. This power is not passive resistance; indeed it calls for intense activity. The movement in South Africa was not passive but active...

'Satyagraha is not physical force. A satyagrahi does not inflict pain on the adversary; he does not seek his destruction... In the use of satyagraha, there is no ill-will whatever.

'Satyagraha is pure soul-force. Truth is the very substance of the soul. That is why this force is called satyagraha. The soul is informed with knowledge. In it burns the flame of love... Nonviolence is the supreme dharma...

'It is certain that India cannot rival Britain or Europe in force of arms. The British worship the war-god and they can all of them become, as they are becoming, bearers of arms.'

- (a) Why did Gandhiji consider non violence as supreme dharma?
- (b) How was Gandhian Satyagraha taken by the people who believed in his philosophy?

1

1

2

(c) Why was Gandhian Satyagraha considered a novel way to resist injustice?

दिए गए उद्धरण को पढ़े और निम्नलिखित प्रश्नों के उत्तर दे-

कहा जाता है कि " निष्क्रिय प्रतिरोध " दुर्बलों का हथियार है। लेकिन इस लेख में जिस शक्ति की बात की गई है उसे केवल ताकतवर ही इस्तेमाल कर सकते हैं। यह निष्क्रिय प्रतिरोध की शक्ति नहीं है; इसके लिए तो सधन सिक्रियता चाहिए। दक्षिण अफ्रीका का आंदोलन निष्क्रिय नहीं बल्कि सिक्रिय आंदोलन था...।

'सत्याग्रह शारीरिक बल नहीं है। सत्याग्रही अपने शत्रु को कष्ट नहीं पहुँचाता; वह अपने शत्रु का विनाश नहीं चाहता।... सत्याग्रह के प्रयोग में दुर्भावना के लिए कोई स्थान नहीं होता। 'सत्याग्रह तो शुद्ध आत्मबल है। सत्य ही आत्मा का आधार होता है। इसीलिए इस बल को सत्याग्रह का नाम दिया गया है। आत्मा ज्ञान से हमेशा लैस होती है। इसमें प्यार की लौ जलती है...। अहिंसा सर्वोच्च धर्म है.....।

- ' इसमें कोई संदेह नहीं कि भारत विनाशकारी शस्त्रों के मामले में ब्रिटेन या यूरोप का मुकाबला नहीं कर सकता। अंग्रेज युद्ध के देवता की उपासना करते हैं। वे सब हथियारों से लैस हो सकते हैं, होते जा रहे हैं। भारत में करोड़ों लोग कभी हथियार लेकर नहीं चल सकते। उन्होंने अहिंसा के धर्म को आत्मसात्त् कर लिया है....।'
- (a) गांधीजी ने अहिंसा को परम धर्म क्यों माना?
- (b) गांधीवादी सत्याग्रह को उनके दर्शन में विश्वास करने वाले लोगों ने किस प्रकार अपनाया?
- (c) गांधीवादी के सत्याग्रह को अन्याय का विरोध करने का एक अनोखा तरीका क्यों माना गया?

36. Read the source given below and answer the questions that follow-

Tax on imports is an example of trade barrier. It is called a barrier because some restriction has been set up. Governments can use trade barriers to increase or decrease (regulate) foreign trade and to decide what kinds of goods and how much of each, should come into the country. The Indian government, after Independence, had put barriers to foreign trade and foreign investment. This was considered necessary to protect the producers within the country from foreign competition. Industries were just coming up in the 1950s and 1960s, and competition from imports at that stage would not have allowed these industries to come up. Thus, India allowed imports of only essential items such as machinery, fertilisers, petroleum etc. Note that all developed countries, during the early stages of development, have given protection to domestic producers through a variety of means.

- (a) Why is tax on imports called trade barrier?
- (b) How are trade barriers used by the government?
- (c) Why did the Indian Government put barriers on foreign trade and foreign investment just after Independence?

1

1

दिए गये उद्धरण को पढ़ें और निम्नलिखित प्रश्नों के उत्तर दे-

आयात पर कर, व्यापार अवरोधक का एक उदाहरण है। इसे अवरोधक इसलिए कहा गया है, क्योंकि यह कुछ प्रतिबंध लगाता है। सरकारें व्यापार अवरोधक का प्रयोग विदेश व्यापार में वृद्धि या कटौती (नियमित करने) करने और देश में किस प्रकार की वस्तुएँ कितनी मात्रा में आयातित होनी चाहिए, यह निर्णय करने के लिए कर सकती हैं।

स्वतंत्रता के बाद भारत सरकार ने विदेश व्यापार एवं विदेशी निवेश पर प्रतिबंध लगा रखा था। देश के उत्पादकों को विदेशी प्रतिस्पर्धा से संरक्षण प्रदान करने के लिए यह अनिवार्य माना गया। 1950 और 1960 के दशकों में उद्योंगों का उदय हो रहा था और इस अवस्था में आयात से प्रतिस्पर्धा इन उद्योगों को बढ़ने नहीं देती। इसीलिए भारत ने केवल अनिवार्य चीजों जैसे, मशीनरी, उर्वरक और पेट्रोलियम के आयात की ही अनुमित दी। ध्यान दीजिए कि सभी विकसित देशों ने विकास के प्रारंभिक चरणों में घरेलू उत्पादकों को विभिन्न तरीकों से संरक्षण दिया है।

- (a) आयात पर कर व्यापार अवरोधक क्यों है?
- (b) सरकार व्यापार अवरोधकों को किस प्रकार प्रयोग करती है?
- (c) स्वतंत्रता के पश्चात भारत सरकार ने विदेशी व्यापार एवं विदेशी निवेश पर प्रतिबंध क्यों लगाया था?

SECTION - F/ खण्ड - च

Map Skill Based Question/मानचित्र कौशल आधारित प्रश्न

- 37. (A) Two features (A) and (B) are marked on the given outline political map of India. Identify these features with the help of the following information and write their correct names on the lines marked near them. 1x2=2
 - (a) The place where Mahatma Gandhi Ji broke salt law.
 - (b) The Place Where Indian National Congress Session was held in 1927.
 - (B) On the given outline political map of India, locate and label ANY THREE of the following with suitable symbols. 1x3=3
 - (i) Hirakud Dam
 - (ii) Netaji Subhash Chandra Bose Airport
 - (iii) Vishakhapatnam Sea port
 - (iv) Narora Nuclear Power Plant
 - (A) भारत के राजनीतिक रेखामानचित्र पर दो स्थान (A) और (B) अंकित किए गए हैं। नीचे दी गई जानकारी के आधार पर इनकी पहचान कीजिए एवं उनके सही नाम उनके समीप खींची गई रेखाओं पर लिखिए:
 - (a) वह स्थान जहाँ महात्मा गाँधीजी ने नमक कानून तोड़ा था।
 - (b) वह स्थान जहाँ 1927 में भारतीय राष्ट्रीय कांग्रेस का अधिवेशन हुआ था।

- (B) भारत के उसी रेखामानचित्र पर निम्नलिखित में से किन्हीं तीन को उपयुक्त चित्रों से दर्शाइए और उनके नाम लिखिए:
 - (i) हीराकुंड बाँध
 - (ii) नेताजी सुभाषचंद्र बोस अंतर्राष्ट्रीय हवाई पत्तन
 - (iii) विशाखापत्तनम समुद्री पत्तन
 - (iv) नरोरा आण्विक ऊर्जा केंद्र

Note: The following questions are for visually impaired candidates only in lieu of Q.No.37. Attempt any five Questions.

- (37.1) Name the place where Mahatma Gandhiji broke Salt Law. 1
- (37.2) Name the place where the session of Indian National Congress took place 1 in 1927.
- (37.3) Name the state/Union Territory where Hirakud dam is located. 1
- (37.4) Name the state/Union Territory where Netaji Subhash Chandra Bose 1 International Airport is located.
- (37.5) Name the state/Union Territory where Vishakapatnam sea port is located.
- (37.6) Name the state/Union Territory where Narora Nuclear Power Plant is located.

नोट : निम्नलिखित प्रश्न केवल दृष्टिबाधित, परीक्षार्थियों के लिए प्रश्न संख्या 37 के स्थान पर है। किन्हीं पाँच प्रश्नों के उत्तर लिखिए।

- (37.1) वह स्थान जहाँ महात्मा गाँधी जी ने नमक कानून तोड़ा था।
- (37.2) वह स्थान जहाँ 1927 में भारतीय राष्ट्रीय कांग्रेस का अधिवेशन हुआ था।
- (37.3) उस राज्य/केंद्र शासित प्रदेश का नाम लिखिए जहाँ हीराकुंड बाँध अवस्थित है।
- (37.4) उस राज्य/केंद्र शासित प्रदेश का नाम लिखिए जहाँ नेताजी सुभाषचंद्र बोस अंतर्राष्ट्रीय हवाई पतन अवस्थित है।
- (37.5) उस राज्य/केंद्र शासित प्रदेश का नाम लिखिए जहाँ विशाखापत्तनम समुद्री पत्तन अवस्थित है।
- (37.6) उस राज्य/केंद्र शासित प्रदेश का नाम लिखिए जहाँ नरोरा आण्विक ऊर्जा केंद्र अवस्थित है।

Roll No.				
11011 110.	1			
<u>:</u> _	1	l		
अनुक्रमाक	1	l		

Outline Map of India (Political)



